

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

### ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Solo en Madrid:  
Pabellon de la Plaza de Santa Ana, y en la calle del Desengaño, núm. 10.  
Desde provincias se hacen las suscripciones remitiendo libranzas ó sellos del correo.

PRECIOS DE LA SUSCRICION.  
Madrid un mes, 6 reales.  
Provincias, trimestre, 26  
Estranjero y Ultramar, 60  
Número, Uno, 2 cuartos.  
Sueltos, 25, 4 reales.

AÑO XIV.—NUM. 936 DE LA MAÑANA, MADRID.—DOMINGO 7 DE ABRIL DE 1861. OFICINAS, DESENGAÑO, NUM. 1

#### DICION DE LA MAÑANA.

Ayer publica la *Gaceta* la ley sancionada por S. M. sobre reivindicacion de efectos al portador. Con arreglo á dicha ley, no están sujetos á reivindicacion los efectos al portador expedidos por el Estado ó por las corporaciones administrativas, ó por las compañías autorizadas para ello, siempre que hayan sido negociados en Bolsa con las formalidades legales. Únicamente se exceptúa el caso de mala fé probada en el comprador. Quedan á salvo las demás acciones civiles y criminales que procedan contra la persona ó personas responsables de los actos por los cuales haya sido el propietario desposeído de los espresados valores. No podrán ser reivindicados los billetes de Banco sin que se pruebe la mala fé del poseedor.

Ha sido autorizado D. Antonio Lopez y Vidal, vecino de Barcelona, para que practique los estudios de conduccion de las aguas potables que se propone iluminar en el término de San Fausto de Campeceñellas á los pueblos de Graella, Sans y Hostafranchs; también se ha concedido autorización á D. Salvador Travado de Landa, para verificar los estudios de un ferrocarril que partiendo de Peñarroya empalme en el punto más conveniente con la línea de Ciudad Real á Badajoz; y á D. Pedro Sota, D. Salustiano Bielba y D. Cristóbal Oyuela para verificar los estudios de un ramal de ferrocarril que partiendo de la línea de Alar á Santander, en la estación de la villa de Torrelavega, termine en la referida villa.

La *Gaceta* publica ayer el convenio para la reciproca estradicion de malhechores entre España y el gran ducado de Baden, firmado en Viena el 24 de diciembre de 1860.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se han hecho diferentes nombramientos y traslaciones de jueces de primera instancia, y promotores fiscales.

El señor ministro de Hacienda dijo anteayer en el Congreso, rectificando una aseveracion del Sr. Osorio respecto á que se están vendiendo bienes del clero, que hasta este momento no se han vendido despues de la suspension de la venta de dichos bienes acordada en octubre de 1856, porque se está en las operaciones preliminares para esa operacion.

El aparato de bucear que D. Benito Otero ha traído al puerto de Santander, ha empezado ya á producir los beneficios resultados que era de esperar. En los trabajos que se han hecho para sacar á flote el buque noruego que en una de las pasadas noches zozobó en la bahía, ha operado el buzo con la mayor facilidad logrando señalar los sitios en que se hallaban las amarras, y pasar al buque las cadenas y demas aparejos que habian de servir para suspenderle y ponerle á flote. Gracias á esto, y á la buena direccion de la maniobra, se consiguió conducir el buque á la darsena, colocándole en lugar seguro.

El 14 se inaugurará en Barcelona, de una manera solemne, el Conservatorio lirico-dramático de la Reina Isabel.

La cuestion de la plantacion de arrozales en el término de Tortosa, sigue preocupando los ánimos de aquellos habitantes, que se muestran poco propicios á las dichas plantaciones por la pernicioso influencia que pueden ejercer en la salud pública. La municipalidad de aquella poblacion se muestra contraria á la concesion de los arrozales.

El alcalde de Castro-Urdiales desmiente la noticia de haber destruido el temporal las obras que se hacen en aquel puerto. La verdad, dice, es que subsiste toda la obra de fábrica del cierre de los boquetes de Santa Ana, que es la de más difícil ejecucion y mas espuesta á los naturales accidentes del mar, habiendo resistido los furiosos embates de este durante el último invierno, sin estar defendida aun por la escollera ó muelle de broques artificiales que debe protegerla. La verdad es que han desaparecido ó se han deshecho unos veinte broques, únicos que se habian arrojado al mar de los doscientos cincuenta que debían formar la escollera de un fondeadero accesible y seguro para los buques de gran porte y calado, que se vean obligados á

acogerse á este puerto en ocasiones en que los fuertes temporales, las malas barras y la falta de agua hagan impracticable la entrada en los puertos de sus destinos y peligrosa su permanencia en el mar.

Las noticias mercantiles llegadas por el correo de ayer, alcanzan tal S. y segun ellas, el trigo estaba el 31 de marzo: en Barcelona, de 53 1/4 á 63-29; el 2 en Tarragona, de 75 á 78 cuartera; en Málaga, de 55 á 70; el 3 en Granada, de 55 á 62; en Jaen, de 45 á 53; en Jerez, de 56 á 60; en Sevilla, de 59 á 65, y en la Coruña, á 14 1/4 ferrado.

La cebada á iguales fechas, estaba: en Barcelona, de 25-47 á 26-24; en Tarragona, de 35 á 36; en Málaga, de 36 á 37; en Granada, de 35 á 38; en Jaen, de 27 á 28; en Jerez, de 29 á 33; en Sevilla, de 33 á 33 1/2, y en la Coruña á 13.

El centeno en Barcelona, á 33-96; en Tarragona, de 47 á 48, y en la Coruña, á 9 1/2.

El maíz en Barcelona, de 34-76 á 35-27; en Tarragona, de 42 á 44; en Málaga, de 50 á 57; en Granada, de 55 á 57; en Jaen, de 38 á 40; en Jerez, de 55 á 56, y en la Coruña, á 12 1/2.

Los garbanzos en Barcelona, de 58-86 á 108-06; en Tarragona, de 76 á 120; en Málaga, de 64 á 103; en Jaen, de 60 á 90, y en Jerez, á 114.

El aceite en Barcelona, de 149-58 á 196-61 el quintal; en Tarragona, de 14 1/2 á 15 el cuartan; en Jaen, de 50 á 56; en Sevilla, de 49 á 49 1/2, y en la Coruña, á 61.

La harina en Barcelona, de 76-92 á 89-01 el quintal; en Tarragona, de 68 á 80.

Entre varios jóvenes del comercio de Valladolid se trata de fundar un *Círculo ó casino mercantil*, que al mismo tiempo que sirva de solaz y recreo á sus socios les proporcione amena y útil instruccion.

El Banco de Valladolid contaba en 31 de marzo con un capital de 31.657.235 rs. 49 céntimos.

En el teatro de Haro dieron el domingo último una representacion varios aficionados de la poblacion, poniendo en escena la aplaudida comedia de Breton titulada *El pelo de la desesa*. Los productos de la entrada, que fué numerosa, se destinaron á la casa de caridad y al socorro de los pobres.

Por disposicion del gobernador civil de Valladolid han salido para recorrer los pueblos de la provincia que sufrieron los desastres de la última inundacion, tres oficiales, de la administración provincial con el objeto de adquirir los datos ciertos y precisos de las pérdidas que ocasionó el temporal, cuyos datos se mandarán á la Junta de Madrid que entiende en la distribución del crédito extraordinario concedido por la Reina y las Cortes para el alivio de aquellas calamidades.

El ayuntamiento de Gijón ha modificado ventajosamente las condiciones para la subasta del alumbrado de gas en aquella poblacion, disponiendo que el día 1.º de mayo próximo, haya otra licitacion, y ampliando hasta 2 rs. por metro cúbico, el máximo de las posturas admisibles.

En la sesion de la junta general de accionistas del ferrocarril de Isabel II, celebrada el 2 en Santander, se propuso para su aprobacion, y quedó aplazada, el pliego de las condiciones presentadas por la compañía del ferrocarril del Norte, que son las siguientes: 1.º trasferencia total de todos los derechos y obligaciones de la empresa concesionaria del ferrocarril de Isabel II á favor de la compañía del ferrocarril del Norte; 2.º obligacion del cesionario de construir por su cuenta y riesgo en el término preciso de la concesion lo que falta de las obras del ferrocarril, hasta ponerle en completo estado de explotacion; 3.º pago de las acciones por su valor nominal en el transcurso de cuatro años, por medio de sorteos sucesivos y á periodos fijos, y abono al contado del interés de 6 por 100 interin no se realiza el reembolso del valor de dichas acciones; 4.º amortizacion en un breve plazo de las obligaciones hipotecarias del ferrocarril y pago de todas las demás que gravitan sobre la sociedad concesionaria, cuya situacion se acepta tal como en la actualidad resulte de la seccion de contabilidad de la misma empresa cedente.

Dice un periódico, que el Sr. D. Victoriano de Ametller defiende á D. Serafin Cano, en la causa que se le está formando.

El Sr. D. Juan Hernando Miguel, canónigo magistral de la iglesia metropolitana de Valladolid, y capellan de la real capilla, que con el objeto solo de predicar el segundo día de Pascua de Resurreccion llegó há poco á esta, despues de haber llenado su propósito, pronunciando en la real capilla un sermón elocuente y profundísimo, predicará también mañana domingo en la iglesia de Santo Tomás.

Las *Novidades* se queja de las contrariedades que sufre para poder imprimir el periódico por falta de papel.

Ayer ha sido recogida la primera edicion de *Las Novidades*.

Hasta ahora se verificaban los acopios de anclas, cadenas, etc., etc., para los tres departamentos marítimos por encargos hechos á la casa de Zulueta, de Londres; pero el señor marqués de Sierra-Bullones creyó que haciéndose este servicio por licitacion pública podría reportar en favor del Estado una suma de consideracion. Las esperanzas del digno ministro de Marina no quedaron defraudadas, pues segun los precios obtenidos en la subasta del día 20 de marzo último, resulta una diferencia de 61 por 100 en favor del Erario público entre el precio á que se han venido pagando á la casa de Zulueta y el que ahora costarán al Estado las materias que han sido objeto de la pública licitacion.

Para el día 10 deberán estar concluidos de formar los presupuestos del año que viene, que al instante se llevarán á las Cortes.

La sociedad económica barcelonesa trata de elevar á la aprobacion del gobierno un proyecto para establecer algunas casas cunas en los barrios de los arrabales y estramuros de la poblacion. También tiene aquella corporacion el pensamiento de plantear las cocinas económicas á imitacion de las que existen en Paris, sirviéndose á la clase trabajadora una nutritiva porcion de viandas por un corto precio.

El martes por la mañana arrojó el mar á las playas de Barcelona el cadáver de un hombre, que segun se creía era uno de los infelices naufragos del buque francés que hace algunos dias se perdió á la entrada de aquel puerto.

El correo de ayer nos da permenores del motin del día 30 ocurrido en Nápoles: segun la carta de esta capital fué promovido por licenciados del antiguo ejército borbónico, bullangueros y restos de las fuerzas garibaldinas. Los amotinados trataron de asaltar las oficinas del ministerio pidiendo dinero; y no habiendo sido suficiente la guardia nacional para dispersarlos hubo que acudir á la tropa que logró restablecer el orden. En su consecuencia la autoridad como hemos dicho ha prohibido el uso de las camisas rojas que se habian hecho un signo sedicioso; pero los que las llevaban no estaban dispuestos á dejarlas y habian anunciado una demostracion para el día de Pascua. En tanto el gobierno espera su tentativa y piensa reducir á la impotencia á unas gentes á quienes se cree movidas por las intrigas de los borbónicos.

La *Crónica* pone en duda que se inaugure por ahora la explotacion del trozo del ferrocarril del Norte hasta las Rozas, que se habia anunciado para el domingo.

El enlace de la señorita de Concha, hija del marqués de la Habana, con el señor conde de Torrejon, se verificó ayer con gran lujo. A la ceremonia solo asistieron los parientes de los novios, pertenecientes á las familias más distinguidas de la buena sociedad madrileña. Los recién casados salen para Aranjuez.

Las maniobras que se han ejecutado últimamente en el Pardo, tenían por objeto ensayar las tácticas de infanteria que han perfeccionado los generales D. Manuel de la Concha y D. Felipe Rivero.

La solemnidad de las palmas se ha señalado este año en Roma por un episodio conmovedor. Despues que los reyes de Nápoles recibieron las palmas de manos del Soberano Pontífice, se vió á un niño, de nueve á diez años, que llevaba el uni-

forme de los sargentos mayores napolitanos, levantarse de su tribuna y correr tendiendo los brazos hácia el Padre Santo, pidiéndole también una palma. El Padre Santo al entregársela, se conmovió extraordinariamente, porque ese niño era el último hijo del rey Fernando de Nápoles.

La mayoría de los habitantes de Madrid, nos agradecerán (ahora que se acerca el verano) que les demos noticia de un procedimiento muy sencillo, que hallamos en un periódico extranjero, para la destruccion de un insecto que hace inhavitable muchas veces el domicilio del hombre: las chinches. Este medio, descuberto por la casualidad, consiste en la atraccion que el mastuerzo silvestre (*sepacium rurale* de los botánicos) ejerce sobre dichos insectos. Habiéndose dejado en una habitacion infestada de chinches, de donde nada habia podido ausentarse, pedazos de esta planta desecados, se cubrieron de aquellos bichos y casi todos fueron encontrados muertos, y los que vivian todavía estaban en un estado tal de torpeza, que fué posible tirarlos al fuego sin que ninguno se escapase.

Ha ingresado en la tesoreria de Hacienda pública de Barcelona, la cantidad de un millón quinientos mil reales, procedentes de la de Gerona.

Despues de las copiosas lluvias que han causado algunas inundaciones en la provincia de Gerona, sin mas siniestros que por hoy se sepa, que los ocurridos en las vias ferreas de Barcelona á Tordera y en la del enlace de Santa Coloma, ha sucedido un tiempo revuelto y frio que origina algunas enfermedades de malas consecuencias.

La tranquilidad pública no ofrece ni remotos temores de que pueda alterarse en la provincia de Gerona, en la que el gobierno goza de las mayores simpatias, segun el espíritu de la generalidad de los habitantes.

En la llanura de Sils, provincia de Gerona, con motivo de las recientes lluvias, se ha reunido tal caudal de aguas, que ofrece á la vista una inmensa laguna cuya desecacion ha de ser muy costosa.

Dentro de breves dias se reunirá la diputacion provincial de Gerona para la votacion del presupuesto provincial adicional de este año.

Queda arreglada completamente la contrata para el alumbrado de gas de la ciudad de Gerona. Varios fabricantes de la capital habian decidido construir por su cuenta un gasómetro para el alumbrado de sus fábricas; y noticioso el ayuntamiento de este proyecto, hizo sus proposiciones para que esta mejora se hiciera estensiva al resto de la poblacion, que á pesar de sus esfuerzos para introducirla, nada habia conseguido durante los años que hace tenía el proyecto formado.

El revistero musical de la *Patrie*, Frank Marie, dice que se ha procedido con malísima fé respecto á la ópera *Tannhauser*. La noche de la primera representacion, un grupo de espectadores, colocados cerca de la orquesta, y en el cual habia mas de un periodista, se ocupaba exclusivamente en distraer la atencion del público con sus chistes y sus carcajadas. Algunas personas, arrastradas por el ejemplo, se pusieron de su parte, sin saber por qué, pero el resto del público, si no aprobaba, tampoco desaprobaba. La segunda noche, ya fué tal el tumulto, que fué imposible oír la ópera y se empezó á insultar á todo el que se atrevía á aprobar la obra; de tal modo, que hasta se insultó y se hizo salir del teatro á algunas señoras por la simple sospecha de que eran partidarias de Wagner.

Dos desgraciados accidentes han ocurrido últimamente en Granada, resultando victimas de ellos un soldado del regimiento de Granada y un joven de la poblacion. El primero recibió un balazo el sábado de Gloria, al pasar por la calle de Elvira, cuando algunos vecinos poco aficionados á guardar y cumplir las órdenes de la autoridad se entretenían en celebrar la Resurreccion de Nuestro Señor, disparando armas de fuego: la herida fué tan grave, que murió casi en el acto. El segundo quiso apaciguar á unos hombres que estaban riñendo el domingo de Pascua y fué muerto instantáneamente de una puñalada. Estos

hechos habian producido gran disgusto en la ciudad, y sobre ellos se estaban instruyendo las sumarias correspondientes; á pesar de que ea la primera muerte difícilmente se vea que pueda ser hallado el culpable, porque el soldado no pudo decir de qué lado habia venido la bala.

Ha salido para Valladolid, con objeto de continuar allí sus trabajos artísticos, el señor D. Augusto de Belvedere, pintor de cámara del rey D. Pedro de Portugal, y distinguido fotógrafo. *El album monumental europeo* que publica empieza por las vistas fotográficas y la historia de los monumentos mas notables de Valladolid, debiendo seguir los de Avila, Burgos y otras poblaciones de Castilla la Vieja. SS. MM. y altezas, los ministros, las Cortes, las corporaciones científicas y literarias y muchas personas notables de Madrid, figuran ya como suscritores á la magnífica obra del Sr. Belvedere.

El corresponsal del *Diario de Barcelona* en Madrid dice, á propósito de las conferencias habidas entre el señor ministro de Estado y el Sr. Pacheco, que el Sr. Calderon Collantes oyó detenidamente á nuestro embajador, y ha hecho cumplida justicia al celo, al talento y á la dignidad con que se ha conducido en circunstancias tan difíciles como las que acaba de atravesar aquella infortunada república; lo que prueba la prevision con que obró el señor ministro de Estado no aventurando juicio alguno y reservándose formarle para cuando oidas las esplicaciones del Sr. Pacheco, tuviese á la vista todos los datos indispensables sobre tan grave materia.

El mismo corresponsal dice que el señor Rios Rosas no se muestra dispuesto á complacer á los enemigos á todo trance de esta situacion, y dará una prueba de discrecion y patriotismo aplazando sus ataques á la política ministerial. Añade que se cree que no iniciará estos debates con la solemnidad de una proposicion, sino simplemente por medio de una interpelacion sobre la política interior.

La compañía dramática que ha empezado á actuar en el teatro de Bilbao, y á cuyo frente se hallan la señorita Alvarez y el señor Ortiz, fué mal acogida en las primeras representaciones; pero representando *La Campana de la Almudaina* ha logrado restablecer en el público una opinion mas favorable.

Las noticias de China nos dicen que ha llamado de tal modo la atencion del príncipe Kong el rápido acrecentamiento de producto de las aduanas, que ha abierto espontáneamente al comercio extranjero dos puertos situados mas arriba de Che-Kiang, en el gran río Yang-Tse, añadiendo que favorecidos de esta concesion van los ingleses á establecer allí una flotilla inglesa para por esta via avanzar en el interior del imperio celeste. Se cree que esta flotilla llevará los agentes consulares ingleses y dejarán navios de guerra en Che-Kiang, Nankin y Hangkow, siendo en este último puerto en el que el comercio inglés piensa establecer el depósito más considerable por ser á propósito para unir China y Europa.

Segun anunciamos, el lunes se verificó en Sevilla la solemne procesion, conduciéndose el Viático que se dió á los presos de la cárcel. Asistieron á este acto religioso sus Altezas Reales, los señores cardenal arzobispo de Sevilla, capitan general del distrito, gobernador civil de la provincia y demás autoridades. Su eminencia administró la Sagrada Comunión á los presos. En la tarde de dicho dia se dió un abundante rancho á los detenidos, una cajetilla de tabaco á los hombres y una gratificacion á las mujeres.

El 2 se inauguró el establecimiento de instruccion primaria que se ha instalado en el Seminario conciliar de Tarragona.

El puerto de Tarragona se va poniendo cada dia mas impracticable para las faenas de carga y descarga, debiendo procederse en su consecuencia á limpiarlo para evitar entorpecimientos y perjuicios al comercio marítimo.

Los pueblos de la provincia de Tarragona con un respeto á las leyes digno de imitarse, vienen verificando todos los pagos

de contribuciones con la mayor puntualidad, siendo por consiguiente innecesario los apremios, de que tanto se quejan los merosos en cubrir sus obligaciones, cuando á su morosidad deben el que la administración tome semejantes medidas que tanto desean deterrar para bien del Estado y de los pueblos.

Ha habido un cambio de ministerio en el Brasil. En el nuevo gabinete figuran el general marqués de Carrías, ministro de la Guerra y presidente del Consejo; el conde Silva Paranhos, ministro de Hacienda; el jefe de escuadra, Joaquín José Ignacio, ministro de Marina; Sayao Lobato, ministro de Justicia.

No obstante las nuevas alarmas de algunos diarios extranjeros, sobre los movimientos de tropas que tienen lugar en Italia y el Véneto, resulta de documentos positivos y de las declaraciones del gabinete vienés, que este no ha tenido más objeto al movilizar sus tropas que el de la defensa de su territorio, y que el Piamonte no ha hecho más que admitir en su ejército á los garibaldinos que han hecho la campaña para poner en relación al ejército italiano con las necesidades del nuevo modo de ser del país. El ingreso de los garibaldinos en las filas del ejército, ha sido aprobado por Garibaldi, que camina de acuerdo con el rey Víctor Manuel.

En la tarde de anteayer SS. MM. se sirvieron recibir audiencia particular en el real sitio de Aranjuez, al Excmo. señor conde de Galen, ministro plenipotenciario de Prusia, el que acompañado del señor introductor de embajadores, y con motivo de ausentarse temporalmente de la corte, tuvo la honra de ofrecer sus respetuosos homenajes á tan augustos señores, y de merecerles la mas benévola y distinguida acogida.

Anteayer salió de Algeciras para Cádiz el vapor *Marqués de la Victoria* que como hemos dicho ha sido puesto á disposición de SS. AA. RR. los duques de Montpensier, y llegó á dicho puerto á las doce del mismo día.

El vapor *Ziniers* salió anteayer de Algeciras para Tetuan en relevo del *San Antonio* que regresó al primer punto.

El constante deseo del gobierno de dar el panache que debe tener la instrucción pública, como base del adelantamiento y desarrollo moral de los pueblos, ya dando los provechosos resultados que eran de esperar. Cada año es mayor el número de niños de ambos sexos que reciben la instrucción primaria en todas las provincias, multiplicándose para tan laudable fin el número de escuelas. Provincias hay como la de Logroño, por ejemplo, que en pocos años ha aumentado de tal modo, que de 190 que antes tenía cuenta en la actualidad son 337.

En el despacho de Drusle que publicamos en la edición de ayer mañana, decía el original: *Napoleon assure Pape retirera la troupe Rome*. Aunque defectuosa la locución francesa creemos que la traducción de este despacho es todo lo contrario de lo que parece; y que quiere decir que Napoleón ha asegurado que no retirará las tropas de Roma; pues no sabemos á qué conducirá dar una seguridad en contra. El artículo la que no puede concertar con tropas, es á nuestro juicio la partícula negativa pas.

La comisión de diputados encargada de informar sobre reforma de ley electoral y parlamentaria, aguarda á que el señor ministro de la Gobernación pueda asistir á los debates, para continuar sus tareas. Habiendo, sin embargo, otros asuntos de mayor urgencia pendientes, no creemos que el dictamen se presente tan pronto como indica anteayer un periódico.

El *Diario Español* dice cree que el señor Polo no piensa hoy en formular su voto particular sobre la reforma electoral. El señor Polo manifestó anteayer públicamente, delante de varios diputados lo que dijo La Correspondencia, y el *Diario Español* no cree.

El *Diario Español* desmiente ayer la noticia que dijimos haber dado un periódico portugués, de que el gobierno español ha dirigido notas á los de Francia y Portugal, invitándoles á apoyar la conservación del poder temporal del Papa. Ya recordarán nuestros lectores que nos parecía inverosímil la noticia.

El empresario del teatro de la Zarzuela, Sr. Salas, parece decidido á formar compañía de verso en el próximo año cómico. Rota las negociaciones que tenía entabladas para quedarse con el teatro del Príncipe, ha puesto los ojos en el del Circo, pero parece que tampoco ha podido obtenerlo todavía. En último caso, la compañía dra-

mática que forme el Sr. Salas, representará en el teatro de Jovellanos. Al frente de ella, si nuestros informes no son inexactos, figurarán la señora Lamadrid y los señores Ossorio á los que se juntarán los Sres. Pizarroso y Fernandez.

El Sr. D. Daniel Weisweiler, cónsul general de Baviera, ha tenido el honor de entregar á S. A. R. el serenísimo señor infante D. Francisco, las insignias del gran cordón de la orden de Ludwig de Hesse, que el gran duque soberano ha enviado á S. A. R. el infante por conducto del príncipe Adalberto de Baviera.

Propicio siempre el gobierno á remediar en lo posible los estragos que sufren los pueblos á consecuencia de las calamidades del tiempo, se ha dispuesto por el ministerio de la Gobernación que se instruya el oportuno expediente de las pérdidas que experimentaron los pobres vecinos de Asturias (Asturias), por efecto del desastro temporal de los últimos días de marzo, á fin de socorrer á las familias mas necesitadas.

Las obras de la carretera de tercer orden de Chiva á Tarves, en la provincia de Valencia, fueron adjudicadas anteayer en su basta celebrada en dicha ciudad á D. Francisco Martí, en la cantidad de 321,380 rs.

Las obras del cuarto trozo de la carretera de segundo orden de Jaen á Ubeda por Baza fueron adjudicadas anteayer en subasta celebrada en Jaen á D. Manuel Timoner, vecino de Madrid, en la cantidad de 157,999 reales 99 céntos.

También se adjudicó anteayer la construcción de los puentes de Fuiell, Malamós, Romana y Rehardt, en la carretera de Gerona á Olot, á D. Pascual Espels en 608,727 rs. 4 céntos.

Los ayuntamientos de Murviedro, Alginet, Póres, Cuartell, Algar, Albalat, Jaccera y Benifairó, han dirigido una solicitud á las Cortes para que se restablezca el decreto de 1814 ó se formule otro limitando los derechos del real patrimonio sobre aquellos pueblos.

La junta provincial de agricultura, industria y comercio de Barcelona ha pedido al Congreso que se suprima el derecho de cuatro maravedís por tonelada que pagan al gremio ó cofradía de San Telmo los buques que salen de aquel puerto pertenecientes á la corona de Aragón.

La comisión de diputados que entiende en el proyecto de ayuntamientos, ha acordado reunirse anoche y las siguientes hasta terminar sus trabajos. Como no se trata ahora sino de tomar una resolución definitiva sobre tres ó cuatro puntos de importancia, se espera que del martes al miércoles podrá ser leído el dictamen en el Congreso.

D. Juan Martín Empeirado, hijo del célebre patriota y general del mismo nombre, ha acudido al Congreso solicitando que este se sirva impulsar al gobierno para que se concluya el monumento principiado en la plaza de Alealá de Henares, dedicado á la memoria de su malogrado padre y demás valientes tropas que vencieron y arrojaron á las francesas en la mañana del 22 de mayo de 1803.

Deseario el gobierno de proporcionar á los pueblos todas las ventajas en cuanto pueda tener relación para los intereses de los mismos, ha decidido que se establezcan los hilos telegráficos necesarios en las líneas ferreas de Isabel II y del Norte, para que se sirvan de ellas el público de las provincias de Valladolid, Palencia y Santander.

Uno de los pocos presidarios escapados de Búrgos, que aun no habian caido en poder de la autoridad está ya en la cárcel de Vitoria. Otros dos malhechores que se supone son de la misma procedencia, andan por el valle de Carranza causando viva inquietud á aquellos habitantes. En Arciniega los mismos facinerosos cometieron un robo acompañado de las circunstancias mas inauditas, y un día después asesinaron en Guñes á uno de sus compañeros. El Sr. de Iralzen, juez del partido de Balmaseda está haciendo los mayores esfuerzos para la captura de aquellos criminales y no se duda que lo conseguirá si se pone á su disposición alguna pequeña fuerza.

Anteayer se reunió en el Congreso la comisión encargada de informar sobre el proyecto de ley de ayuntamientos. Asistieron á la reunión todos individuos de la comisión y otros muchos diputados. Discutiéronse largamente y empeñadamente los artículos 1.º y 2.º de la ley, y sobre esto se acordó que por regla general se conservarían todos los ayuntamientos existentes; que el gobierno podrá suprimir los que tengan menos vecinos siempre que no acrediten

poseer recursos para sostenerse; que los ayuntamientos de mas de cien vecinos podrán ser suprimidos cuando ellos lo soliciten, y que en adelante se autorizará la creación de ningún ayuntamiento que tenga menos de 250 vecinos.

No es cierto lo que han dicho varios periódicos de que en las alcantarillas de la calle de Carretas se han hallado los cadáveres de dos personas, ó al menos la autoridad no tiene noticia de semejante hallazgo.

Anteayer llegó á Tetuan el vapor *Ebro*, conduciendo harina y cebada.

En Tetuan seguía anteayer reinando la tranquilidad y no se notaba el menor sintoma de disturbios entre las habilitaciones inmediatas, con las que, así como con los habitantes de aquella plaza, sigue armonizando el ejército de un modo admirable.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 6.

El *Constitutionnel* publica hoy una carta del emperador desaprobando el contenido de la carta-manifiesto del príncipe Luciano Murat.

Fests 5.

Es positiva la inmediata apertura de la Dieta.

Atendiendo el señor ministro de Fomento á la conservación de las preciosidades que encierra el Museo Nacional de Pinturas, ha nombrado una comisión para examinar y calificar los trabajos de restauración. Esperamos grandes resultados de este acuerdo.

Ha censurado *El Pueblo* la morosidad en proveer la plaza vacante de vocal de la junta provincial de Beneficencia. Para demostrar el ningún fundamento de este cargo, bastará decir que el señor gobernador civil de esta provincia propuso el nombramiento para dicha vacante en 30 de enero último.

La comisión de diputados nombrada por los de todas las provincias de Andalucía para activar la conclusión de la vía férrea que una á Madrid con Cádiz, ha celebrado ya varias reuniones, y en la última llamó á su seno al representante de la empresa concesionaria de la línea de Manzanares á Córdoba, y suplicó á este que empezara los trabajos por Córdoba al mismo tiempo que seguían los ya empezados por Manzanares. El representante de la empresa accedió á activar los trabajos por Manzanares en dirección de Andújar, y ofreció que empezaría por Andújar en dirección de Córdoba, á fin de armonizar la rápida construcción de la línea con la comodidad de procurarse las materias para la construcción.

Parece que la sociedad Eliseo Madrileño abrirá de nuevo las puertas de su delicioso jardín de Recoletos, el domingo 21 del actual, y que se están contratando ya los artistas necesarios para las funciones de declamación, zarzuela, cuadros vivos, disolventes, gimnasia y demás, que tendrá lugar la próxima temporada de verano.

La *Regeneración* dice anoche, que los infames anónimos abundan estos días, y que ha recibido por el correo interior una caricatura tan obscena, que inmediatamente la echó al fuego.

La *Verdad* de anoche dice que la medida con que está procediendo el Sr. Ríos Rosas, y que tanto incomoda á los opositores impacientes, acredita que dicho señor no hace gran caso de las interesadas excitaciones de ciertos hombres, y está resuelto á no ser instrumento de los intereses y pasiones de los enemigos del gobierno.

El *Reino* de anoche asegura que el Sr. Salamanca aguarda solo una contestación de su ingeniero que debe llegar esta semana, para prestar su conformidad al pliego de condiciones, con el cual se sacará á subasta el ferro-carril de Granada.

Acaba de ponerse á la venta en Madrid con el título «Los reyes de las Dos Sicilias» un folleto al que acompañan los retratos de Francisco II y de María Sofía, en el que se han reseñado los rasgos principales con que han interesado á toda la Europa los jóvenes monarcas, víctimas de la revolución italiana.

Los diputados valencianos han solicitado ayer del señor ministro de Gracia y Justicia que aconseje á S. M. el indulto del reo Antonio Castellón condenado á la última pena por la audiencia de esta corte como causador del homicidio perpetrado en la posada de Barcelona. El Sr. Negrete contestó á los diputados que no podía acceder á lo que solicitaban por la necesidad de poner freno con el escarmiento á delitos como el cometido por Castellón.

Ha resultado falsa la noticia de que el Sr. Pacheco haya estado en Aranjuez, pues por motivos de salud, no irá al sitio

hasta los primeros días de la semana próxima.

Parece que al fin en uno de los días de la próxima semana el Sr. Ríos Rosas interpondrá al gobierno sobre la política que sigue en el interior del país. El Sr. Ríos Rosas manifestará, según dicen sus amigos, que á pesar de hallarse quebrantada su salud, hablará por cumplir con un deber de conciencia. Si el gobierno manifiesta que se halla dispuesto á contestar, tomarán parte en el debate los Sres. Olózaga y Gonzalez Brabo. Así se decía esta tarde en el Congreso.

Desde el 26 de marzo al 1.º de abril han circularo por el ferro-carril de Madrid á Alicante 13,900 viajeros, y ha producido dicha línea 1.149,729'96. Por la línea de Madrid á Zaragoza han circularo 8,738 viajeros, y el total general de productos ha sido de 90,398'22. En la de Alcazar á Ciudad-Real el número de viajeros ha sido 3,052, y el producto 65,145 86.

La sociedad de seguros mútuos sobre la vida, *La Intelar*, tenía el 5 de abril un capital suscrito de 524 602,359 rs. El número de suscripciones subía en dicha fecha á 72,157; los títulos comprados á 294,144,000 reales.

El *Reino* dice anoche, que se escogerá el pueblo de Leganes para trasladar el colegio de infantería de Toledo. No creemos que todavía se haya resuelto nada sobre el particular.

S. M. la Reina ha recibido despachos telegráficos de Roma, en que se le asegura que anteayer Su Santidad estaba restablecido.

Parece cosa resuelta, que el ayuntamiento de Madrid contratará un empréstito de 80 millones que consagrará á obras de utilidad pública, y que se amortizará, no agravando los objetos de consumo, como han dicho los periódicos, sino los objetos de lujo, riqueza ó comodidad.

Se van á establecer luces eléctricas durante las noches, en el real de la feria de Sevilla.

A un periódico de Zaragoza le han afirmado que se había recibido el jueves un parte telegráfico en aquella ciudad anunciando que había sido nombrado gobernador de la provincia el Sr. Navascués. Aunque esto del nombramiento no estuviese hecho en el día que dice nuestro colega zaragozano. La Correspondencia ya ha dicho que creía que se hiciera.

Muchos oficiales franceses de la guarnición de Beyrouth, han pasado últimamente á visitar los Santos Lugares de Jerusalem. Las tropas turcas que guarnecen la ciudad Santa, les presentaron las armas. El bajá les autorizó á visitar la mezquita de Omar, construida en el sitio que ocupaba el templo de Salomon. Este favor se concede rara vez, porque con arreglo á la ley musulmana, todo cristiano que penetra en aquel recinto, está condenado á la pena de muerte. A los oficiales franceses se les enseñó el tribunal de David, el trono de Salomon, la roca donde fué colocada el arca santa, la antigua basilica de Santa Maria, construida por el emperador Justiniano, el sitio donde comió Saladino después de apoderarse de Jerusalem, el en que Omar hizo su primera oración, y la balanza invisible para pesar las acciones humanas.

Después de recorrer los oficiales franceses guiados por el consul de su nación las catacumbas que se extienden debajo de la ciudad y de donde se sacaron los monolitos y las enormes piedras con que se construyó el templo de Salomon, se les sirvió un almuerzo en la gruta de Jeremías. Aunha (escriben aquellos piadosos militares) no se devuelto á los Francos las tumbas de sus antiguos reyes, ni pueden celebrar la misa en el altar del Calvario. Los griegos se han llevado la piedra donde se fijó la cruz de Cristo y esta piedra se perdió hace algunos años en un naufragio trasladándola á Constantinopla.

Ayer tarde recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Paris 6.

En la Bolsa se han hecho el 3 por 100 francés á 67-70; el 4 1/2 á 95-10; el 3 por 100 interior español á 60-00; el exterior á 60-00, la diferida á 41 1/2 y la amortizable á 17 0/0.

Londres 6.

Quedan los consolidados de 91 5/8 á 3/4.

Dice un periódico de Córdoba: «Hemos oido contar, sin que salgamos garantes de esta noticia, que estando en Hinojosa un sacerdote diciendo misa, advirtió que el agua de las viñeras estaba blanca, mandando á seguida que se la cambiasen, y que examinada después se ha encontrado con que estaba envenenada. Esto es un hecho que es verdad, prueba la mala fe de algunas de las personas que entran en la

sacristía, y no dudamos que ya entenderá de ello el juzgado competente.»

En Tetuan se esperaba que estuviese muy animado esta pascua, con motivo de haber llegado para trabajar en el teatro una compañía lírica, otra dramática y otra de baile.

Catorce moros entraron presos en Tetuan en la tarde del 30 de marzo que habian sido capturados por otros de rey y por la guardia civil, á fin de saber si entre ellos está el asesino de un acemilero á quien dieron muerte en las afueras de la ciudad en la tarde del día anterior.

Las cartas de Nápoles traen la noticia de que el procurador general había enviado un representante suyo á las oficinas del *Independiente*, periódico de Alejandro Dumas, para secuestrar los ejemplares del número que contenía el cartel de desafío del novelista francés al director del *Popolo d'Italia*, del cual, sin embargo, no había quedado uno solo, por haberse vendido todos en las calles, según manifestó el mismo Dumas.

A instancias de un súbdito inglés, se ha dirigido una petición al príncipe de Carignan para impedir que los cocheros maltraten á los caballos, suscrita por firmas muy respetables.

A consecuencia de haber publicado un artículo la *Gaceta militar* de Turin, proponiendo la partición de Suiza entre Francia, Italia y Austria, ha declarado oficialmente Mr. Cavour al consejo federal de Berna, que el gobierno piamontés jamás ha tenido semejante idea.

Respecto á los asuntos de Italia y á las intenciones de aquel gobierno, dice una correspondencia de *La Independencia belga*, que por el momento el conde de Cavour hace proposiciones admisibles al gobierno pontificio, pues además de asegurarle su independencia le garantiza la supremacía espiritual; porque según ellas el Papa tendrá siempre el rango de soberano, enviará legados á las Cortes extranjeras, y aun cuando Roma deba ser la corte del nuevo reino italiano, Víctor Manuel no le habitará sino mientras duren las sesiones, añadiendo que Pío IX no aceptará transacción alguna. Nosotros creemos que así cumple á la dignidad del puesto que ocupa y á lo absurdo de la proposición.

En la Habana se ha creado una Academia de Ciencias Médicas y Naturales, proyecto presentado á S. M. la Reina por los doctores D. Nicolás Gutiérrez y D. Raimon Zambrana, y aceptado y patrocinado por el gobierno, según manifiestan los periódicos y correspondencias de la isla. El día 3 de febrero tuvo efecto la reunión en la sala capitular, presidida por el señor gobernador político, de los profesores que habian aceptado la creación de dicha Academia, y quedaron elegidos académicos de número por mayoría absoluta de votos, los treinta individuos que deben componer dicha corporación, reikando entre todos los profesores concurrentes, la mejor armonía y fraternidad.

Las noticias de Lisboa, que hoy recibimos alcanzan al 3. Las elecciones de diputados van á ser muy reñidas en el vecino reino.—El diario oficial ha publicado un real decreto destinando 120 millones de reis para dote y gastos de casamiento de la infanta doña Antonia con el príncipe Leopoldo de Hohenzollern Sigmaringen.—Se ha suicidado en Lisboa el Sr. Aziment, músico y maestro de baile muy conocido en aquella capital.—En Guimaraes ha estado la gente muy alborotada con un *milagro*, que consistió en haber sudado la imagen del Señor durante una procesion que el día 15 hicieron las monjas capuchinas en el interior del convento. Parece que el mismo *milagro* se verificó en la propia imagen antes de la invasion francesa.—Se desmienta la noticia de haber sido asesinado el administrador de Hacienda de Sinfaes.—Una enorme ballena fué arrojada días pasados á las playas de Foz.

Una persona verdaderamente caritativa, que ya lo ha demostrado haciendo el bien y ocultando su nombre, mandó á los presos de la cárcel de Tarragona el primer día de Pascua un pan blanco de dos libras, una ración de embutido y un cuartillo de vino á cada uno.

El Valenciano se queja de la competencia que los maquinistas establecen en las vías ferreas de Valencia y Alicante durante el trecho que aquellas recorren casi paralelas; competencia que puede traer fatales consecuencias para los viajeros y absolutamente ninguna ventaja á las empresas.

Ha llegado á Castellon un ingeniero inglés, encargado de revisar los estudios del ferro-carril, en el trayecto que media entre aquella ciudad y el Ebro. Parece que

pensa en salvar las cuevas de Oropesa y aún la de Alalá de Chisvert, desviando un poco la línea, si así es posible vencer tan grave dificultad.

Circulan por Barcelona algunas monedas de caudilla falsas, que se distinguen de las legítimas por el peso y el sonido. Todas tienen marcado el año de 1838.

El miércoles por la mañana se escapó un condenado del presidio de Zaragoza, valiéndose de un disfraz y dejando su vestido en el sitio en que estaba al escaparse.

El ayuntamiento de Villanueva y Geltrú va a solicitar la competente autorización para construir unas casas consistoriales de nueva planta.

Contra lo que generalmente se esperaba, anteaer no había pedido la palabra ningún señor diputado contra el nuevo proyecto de ley de imprenta. Créese, sin embargo, que tomarán parte en los debates sobre la totalidad los señores Calvo Asensio, Rivero y Gonzalez Brabo.

La comisión de reforma parlamentaria parece decidida, en su gran mayoría, á restringir las categorías dentro de las cuales podrán ser simultáneos el cargo público y la diputación. Desde luego la mayoría acepta la cifra de cuarenta mil reales, y con las ligeras excepciones la residencia en Madrid, como el sueldo menor dentro del cual es permitida la simultaneidad. Se exceptúan también los catédricos de término de la universidad central, los altos ingenieros y los militares desde coronel ó brigadier inclusive, sobre todo en los cuerpos facultativos. Otra opinión desea que la cifra sea la de cincuenta mil como señalando el límite de las carreras. Sobre el sistema electoral no parece resultará mayoría en la comisión. Tres de sus individuos sostendrán el sistema de distritos, haciendo tal vez la concesión de que las ciudades que eligen más de un diputado lo hagan por escrutinio de lista. Los señores Polo y Salazar propondrán sistemas mistos, y el señor Calvo Asensio la elección por provincias. Aunque estos dictámenes puedan presentarse en todo el mes de abril, es probable que las Cortes no puedan entrar en su exámen hasta la legislación del otoño.

El general Gasset ha salido ayer para reemplazar al general Planas en el puesto de segundo cabo de la isla de Cuba.

Van á principiar muy pronto las obras para el arreglo del piso de la Puerta del Sol y construcción de una fuente monumental.

La Epoca tiene por infundadas todas las noticias de que España haya recompensado la noble conducta de Francisco II en Gaeta con la cruz laurcada de San Fernando.

Ayer se ha dicho que en breve tendrán lugar en el Senado con presencia de los documentos diplomáticos respecto á la conducta de España en Nápoles, debates que evidencian la manera noble y previsora con que nuestro representante allí se ha conducido y la línea de política constitucional é elevada que el gobierno de S. M. y el señor marqués de Lema han seguido en la Italia meridional.

El Siglo, periódico de Méjico, del cual era redactor en jefe el actual ministro de relaciones exteriores, Sr. Zarco, dice que espera que los hombres políticos que están al frente del gobierno de nuestro país, llevarán un espíritu de serenidad y sensatez al arreglo de las diferencias que hay pendientes entre ambos pueblos, respondiendo así á los vivos deseos del gobierno mejicano. En el mismo artículo se hace grande elogio de la conducta mesurada y previsora que nuestro digno capitán general de la isla de Cuba ha observado en el conflicto mejicano, debiéndose en gran manera á su influencia el que no sea probable una guerra entre dos pueblos hermanos, provechosa solo á las miras de los Estados Unidos de América.

Una correspondencia de Beyrouth hace el siguiente resumen de las atrocidades cometidas por los drusos y los turcos en Siria y Tierra Santa: 150 ciudades y aldeas saqueadas y quemadas; los consules de Armenia y Holanda heridos mortalmente; 16.000 cristianos asesinados; 3.000 mujeres cristianas vendidas á los harenes y 80.000 personas reducidas á la miseria. Los autores de todas estas iniquidades encuentran simpatías y defensores en una nación de Europa que se llama cristiana y amiga por excelencia de la humanidad.

Dos cartas del general Bosco han sido interceptadas en Sicilia, y en una de ellas dice aquel veterano, que como es sabido permanece en Roma al lado del rey, á quien tan lealmente ha servido: «El rey permanecerá aquí algun tiempo; en cuanto

á mí, no se lo que haré. Mi ánimo es tomarme mi retiro y aguardar el triunfo de la autonomía, bajo el cetro de quien quiera; porque lo de la Italia una es puro sueño.» Nápoles no se resignará jamás á ser una mera provincia: allí los motines son incansables, y el partido de Murat va ganando terreno.»

El periódico imperialista el Pays, da en los siguientes términos la noticia de la llegada del general Ulloa á París: «El general Ulloa ha llegado á París, procedente de Nápoles. Dicesse que es portador de una petición á S. A. el príncipe Murat, suscrita por 750.000 firmas, de las cuales 80.000 son solo de Nápoles.»—El Constitutionnel ha declarado que la carta-manifiesto de Murat es auténtica. Por último, el general Ulloa ha sido recibido por el emperador.

Anoche estrenaron en el teatro del Príncipe, tres comedias en un acto, tres verdaderos proverbios, ya que se ha dado este título á las obras dramáticas en que se pone en acción una de esas ideas que llegan á convertirse en axiomas populares. El primer proverbio, titulado Antes que te cases..., se funda en la prueba que hacen del matrimonio por medio de un casamiento fingido un conde español y una viuda francesa; y aunque perfectamente vertido al castellano del francés por el Sr. Rosell, no ofreció otra cosa de notable que la ejecución por parte de las señoras Lamadrid y Boldun y los señores Delgado y Alisedo. La segunda comedia, titulada Genio y figura... original de la señorita doña Joaquina García Balmaseda, es una obra llena de gracia, sencilla en su plan, pero hábilmente desempeñada en sus caracteres, en su desarrollo dramático y en su desenlace.

El público aplaudió muchas veces la obra de la señorita Balmaseda; no constantemente y al final pidió unánimemente y al final pidió unánimemente el nombre del autor. La señora Lamadrid y el señor Delgado, que estuvieron admirables en la ejecución, sacaron casi á la fuerza á la joven autora, redoblándose entonces los aplausos. Justo es añadir que tuvo gran parte en el éxito de esta pieza el Sr. Alisedo quien secundó perfectamente los esfuerzos de los primeros actores. La pieza con que acabó la función titulada, Donde menos se piensa..., también agradó y fué aplaudida; mereciendo en ella particular mención la señorita Maria y los señores Delgado, Casañe y Pastrana.

Anoche se puso en escena por primera vez en el teatro del Circo la zarzuela en un acto y en prosa titulada Un ayo para el niño. El público demostró mas de una vez su impaciencia durante la representación, y al terminar esta estallaron algunas manifestaciones hostiles, que una parte del público sofocó con una salva de aplausos, sin duda porque se había extendido la voz de que la zarzuela, así en la letra como en la música, pertenecía á dos autores que han conquistado ruidosos y legítimos triunfos en la escena. El monólogo Un hombre feliz, original del señor Frontaura y música del Sr. Arrieta, según hemos oido, entretuvo agradablemente y fué aplaudido en varios pasajes.

Anoche se estrenó en el teatro de Novedades el drama en tres actos y en verso titulado Pruebas humanas: el éxito fué regular, pues una parte del público pidió el nombre del autor; pero este guardó el incógnito, en lo cual creemos obró modestamente. El argumento, aunque interesante, pareció algo confuso, y esto perjudicó á su éxito.

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS.

SESION DE AYER 5.

El Sr. Martínez de la Rosa abre la sesión á las tres menos cuarto, y se aprueba el acta de la anterior.

Se entra en el orden del día y se lee y aprueba el dictamen de la comisión de actas relativo á la del distrito de San Pedro de Barcelona, y queda admitido como diputado el Sr. D. Francisco Permanyer.

Leídos los dictámenes de la comisión de casos de reeleccion relativos á los señores diputados Abades, Panchoy, Peraita y otros, los retira la comisión porque al presentarlo solamente lo ha hecho para cumplir con una resolución de la mayoría de la comisión, toda vez que los señores de que se trata ó renuncian en las gracias, ó el cargo de diputados en tiempo oportuno.

Se pone á discusión el dictamen de la mayoría de la comisión sobre la construcción de un ferro-carril desde Granollers á San Juan de las Abadesas, cuyo dictamen es que se construya la vía y se suvoencione por el gobierno.

El Sr. Figuerola, de la comisión, impugnó un voto particular del Sr. Ugarte, que pide la variación del trazado. Espone el orador las razones que concurren para que la vía se haga como opina la mayoría, porque soportará mas beneficios al país y á los particulares, aunque solo sea por la diferencia de distancias que resultarían de admitirse la idea del Sr. Ugarte, cuyo proyecto alarga la línea, y por consiguiente aumenta los portes, cuando no aumente también los gastos de construcción. El señor Figuerola se estiende en otras consi-

deraciones, y termina pidiendo al Congreso que se deseche el voto y apruebe el dictamen.

El Sr. Ugarte defiende su voto particular en un largo discurso, encaminado á probar la conveniencia de lo que en el preterito, y examina, para deducir consecuencias favorables en apoyo de su idea, el sistema de ferro-carries en algunas naciones extranjeras. Hace después su señoría una larga reseña de las ventajas que han de reportar á los intereses de la marina, el que la línea férrea vaya á Rosas, para establecer en aquel puerto un deposito de carbonos, y termina pidiendo la aprobación de su voto, en sustitución al dictamen.

Rectifican los señores Figuerola y Ugarte haciendo ambos detenidamente.

El Sr. Madoz, presidente de la comisión, habla despues explicando la causa porque se ha presentado á la discusión en la sesión de ayer el dictamen.

Yuelven á rectificar los Sres. Figuerola y Ugarte.

El Sr. Paz hace algunas rectificaciones tambien por haber aludido á su señoría el Sr. Madoz.

Se suspende la discusión, y el Sr. Forgas anuncia una interpelecion al gobierno sobre el mal estado de nuestras puertos, contestándole el señor ministro de Fomento que el gobierno señalará día para que la espasne.

Se levanta la sesión á las siete menos cuarto.

Ayer no ha celebrado sesion la alta Cámara.

Anoche no se ha recibido ningún despacho telegráfico del extranjero.

ESPECTACULOS DE HOY.

- Teatro Real.—A las ocho de la noche. —Un bulto en máscara.
Príncipe.—A las 8 1/2.—La torre de Babel.—Baile.—Bodas ocultas.
Novedades.—A las ocho y media de la noche.—Pruebas humanas.—Baile.—Y por fin de fiesta Santo y pecano.
Zarzuela.—A las cuatro y media de la tarde.—El amor y el almuerzo.—Frasquito.—La cola del diablo.
A las ocho y media de la noche.—Marta.
Theatre Francais.—A las ocho y media.—Le chevalier d'esonne.
Circo.—A las ocho y media de la noche.—Llamada y tropa.—Un ayo para el niño.—El hombre feliz.
Circo de Paul.—A las 9 de la noche baile por la sociedad «La Constante», y á las 4 de la tarde, «La Juventud Española», y en el crucero á las seis.
Circo galístico de Recoletos.—A las doce en punto empezará la función.
El Ariel.—Baile desde las tres, con fuegos artificiales.
Ciclorama.—Tercera esposicion en el paseo de Recoletos.
Plaza de Toros.—A las cuatro y media. —Segunda media corrida, lidiándose seis toros.

(1) Grande hija. Llena un tiempo antes de morir, vista el libro, uno de los que antes de morir, en el momento de morir, se le ofreció el libro, que el Oriente jamás debía olvidar. Al punto, desde que yo me acordé de esta joven, que ante la piedad, inserta la copia del libro, fuente de uno de los libros de los señores de Salmazo.

293 LA VIRENA
—Padre, nosotros no podemos ser desgraciados; la comedia Mirana con una comisa que me pareció del cielo.
El ermitaño no comprendió.
—Hoy es día, repuso, en que las caritativas almas de Eden, han renovado mi pequeña desgracia. Tendrás pan tierno, frutas, huevos y la última botella de vino del Libano guardada hace muchos años para los huéspedes ilustres.
—¡Jemasi! ¡gemasi! repitió Mirana. Estoy seguro que eso y mucho mas, es bastante para nosotros.
—¡Nunca sobra el manjar! el solitario.... ¡Dichosos aquellos que tienen bastante!....
Nos precedió á su morada, cuya sencillez no dejaba de tener gracia.
Nosotros, que hacia algunos dias vivíamos bastante mal, no fuimos insensibles á las inocentes dulzuras de una comida sazonada con la alegría.
Mirana inmediatamente tambien ses labios en un ambiente de esta lleno de aquel vino generoso, que á su color dorado y espumoso ha hecho que se le de el nombre de el vino de oro. Yo y el buen ermitaño hicimos mayor gaste.

294 LA VIRENA
ojos, brillando como perla entre sus largas pestañas, y rodando por las mejillas se paró en el borde de los ojos. ¡Oh! qué no hubiera yo dado por beberla toda la noche en brazos del dolor mirando las tinieblas, escuchando en el silencio y pidiendo á Dios....
—¡Ah! yo había perdido vuestras huellas!
Cuando llegó la mañana no tenía lágrimas en los ojos y casi estaba consolada. ¿Era ese el día que debías venir?
En el instante de montar á caballo sentí apoyarse sobre mis espaldas dos patitas que me eran conocidas. Un soplo acariciador pasó junto á mi cuello.... Me volví y oí un prolongado ahullido triste y alegre al mismo tiempo; era el Durin, mi valiente galguito, que habiendo roto la cadena y seguido mis huellas me consolaba con caricias.... ¡Estas no eran mas que caricias de un perro!
El Durin oyendo pronunciar su nombre se levantó de los pies de su ama y apoyó entre las rodillas de la joven su blanca cabeza. Mirana le pasó la mano por el hocico tapándole los ojos que lanzaban rayos de inteligente ternura. El sloughi contentó con sus nuevas caricias volvió á echarse á los pies de su ama.

295 LA VIRENA
—Este pobre perro me dió valor, continuó Mirana. Creí que es precedia, y de minuto en minuto esperaba volveros á ver. La esperanza aunque fallida siempre renace!
El cuenco quiso ahuyentar á el Durin, pero viendo que á pesar de las amenazas y golpes se obstinaba en seguirme, le dejó para no exasperarme mas.
Con el Durin no estaba tan sola.
—¡Una hora mas tarde os vi! y estaba ya en salvo.... Nada tengo ya que contaros. Lo sabéis todo.... ¡Me engañó! Vos no llegáis á comprender jamás el profundo reconocimiento que me inspira vuestro.... pero sabed al menos que no podiais sorprenderme, porque yo siempre esperaba yo todo lo mas grande, lo mejor y mas generoso. Ahora ¿que vamos á hacer?
—¡Ahora! la contesté; ¡jiramos á pedir hospitalidad á los Cedros; mañana nos alargaremos hasta Eden, donde estaréis segura entre vuestros amigos.

296 LA VIRENA
Tambas cosas tenemos que decirnos para poder hablar que algo pidiésemos todas á la memoria, permátemos algunos minutos largo rato.
Hay en la vida instantes en que todo un mundo de pensamientos opulentes de tal modo el alma, que no tenemos para expresar palabras que el mundo no inventó de manos y la mirada de dos ojos preñados de lágrimas.
Amaba á Mirana con todo el ardor de mi corazón que se formó y rejuveneció al calor de su amor.
Este amor creció de día en día, desde que la vi; y se había exaltado en los peligros que tan heroicamente había compartido con ella.
La separacion me había causado un dolor tan profundo, que el volverla á ver me producía una alegría tan embriagadora y.... la adoraba, como jamás mujer fue adorada por hombre alguno.
No encontraba palabras para decir lo que mi corazón.... Acababa de salvarla, y no quería aprovecharme de sus generosas atenciones de reconocimiento. Nunca se puede pedir á la mujer que todo nos lo debe.
Luché terriblemente para contener la ojeada de emociones que me agrebaban al corazón. Mas para que ni siquiera podía sospechar lo que pasaba en mi interior, toda vez, inclinándose hacia mí, me cogió la mano, y antes que pudiera impedirlo, se la llevó á los labios.
Los labios de una mujer en la mano de un hombre! ¡Casta caricia del amor apasionado, que ofrece al amante una mujer de Europa cuando lo sea, el fiero hombre de espadas, cuando la reina se con victa por un momento en esclavitud!
En Oriente, donde la mujer jamás es prima, hermana, sino causara á nadie admiración, probar los mas humildes sentimientos de su ternura, sin despreciar la idea de una esposicion, á dedicacion de su trabajo.
Mirana misma, delante de mí había besado mas de una

297 LA VIRENA
—Si, Mirana, nos uniremos como para no separarnos jamas, la dije, cogiéndola una mano que me no trato de retirar.
—Mi objeto principal, prosiguió, era caminar con libertad, con el fin de dar tiempo para que los sucesos acabaran. ¿Cómo podrías venir? No lo sabía; pero alguien me gritaba: ¡Vendrás!
—¿Encas razón, Mirana, el que os gritaba, era vuestro corazón que contestaba al mí?
—¡Puede ser! escuché con la sonrisa de un ángel, pero yo no sabía donde me hallaba ni donde me encontrarías.
—¡Lejos de mí, la contesté, y en camino para el desierto!
—La mañana misma de nuestra partida, me respondió, á la hora de la primera parada me admiré de no verros llegar.... ¡Como si fuera cosa fácil!... Me hice la enferma, aparentemente que no podía tenerme en el caballo y gané dos horas.
El cuenco se impacientó, arrugó el ceño y me dijo, que si no podía tenerme sobre la silla, mandaría que me ataran sobre un camello.
—¡Pobre criatura!
—No me compadzcáis, amigo mío... las penas se olvidan, y de ellas no me queda mas que un recuerdo agradable.... Fue preciso partir! ¡Fátima, aquella á quien yo había confundido....
—Lo ha hecho todo?
—¡Oh! todo; no, amigo sí. A la siguiente parada, después de algun tiempo, pretextó que se había dejado en la fuente un brazalete de esmeraldas, que hacia poco tiempo la había regalado Diebel. Diebel es un avaro, cuando da alguna cosa á sus mugeres, es prestada; apreciaba muchísimo las joyas y era menester encontrarla. Se halló al cabo de un buen rato en el bolsillo de Fatima. El cuenco juraba y perjurar por las barbas del profeta que no nos dejaria detener bajo ningún pretexto.
Vino la noche.
Yo no oia hablar de otra cosa mas que de vos. ¡Oh! la noche es siempre cruel para los que padecen! Me senté en el suelo con la cabeza entre las manos y no hice otra cosa que llorar!
—¡Pobre jóve! estaba tan comovida por este recuerdo que se la subió desde el corazón una lágrima á los

298 LA VIRENA
CAPITULO XXXI
Tambas cosas tenemos que decirnos para poder hablar que algo pidiésemos todas á la memoria, permátemos algunos minutos largo rato.
Hay en la vida instantes en que todo un mundo de pensamientos opulentes de tal modo el alma, que no tenemos para expresar palabras que el mundo no inventó de manos y la mirada de dos ojos preñados de lágrimas.
Amaba á Mirana con todo el ardor de mi corazón que se formó y rejuveneció al calor de su amor.
Este amor creció de día en día, desde que la vi; y se había exaltado en los peligros que tan heroicamente había compartido con ella.
La separacion me había causado un dolor tan profundo, que el volverla á ver me producía una alegría tan embriagadora y.... la adoraba, como jamás mujer fue adorada por hombre alguno.
No encontraba palabras para decir lo que mi corazón.... Acababa de salvarla, y no quería aprovecharme de sus generosas atenciones de reconocimiento. Nunca se puede pedir á la mujer que todo nos lo debe.
Luché terriblemente para contener la ojeada de emociones que me agrebaban al corazón. Mas para que ni siquiera podía sospechar lo que pasaba en mi interior, toda vez, inclinándose hacia mí, me cogió la mano, y antes que pudiera impedirlo, se la llevó á los labios.
Los labios de una mujer en la mano de un hombre! ¡Casta caricia del amor apasionado, que ofrece al amante una mujer de Europa cuando lo sea, el fiero hombre de espadas, cuando la reina se con victa por un momento en esclavitud!
En Oriente, donde la mujer jamás es prima, hermana, sino causara á nadie admiración, probar los mas humildes sentimientos de su ternura, sin despreciar la idea de una esposicion, á dedicacion de su trabajo.
Mirana misma, delante de mí había besado mas de una

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Epifanio, obispo, y San Cipriano, mártires.

Cultos.—Juventud de Cuarenta horas en la Iglesia de Santo Tomás, donde prosigue celebrándose la novena del Santísimo Sacramento con la solemnidad que los días anteriores.

Llamamientos militares.—Por la secretaría del gobierno militar se cita a Caretano Pita y Juan Agero, y por la fiscalía del Estado Mayor de plaza a Joaquín Barques Elena.

Llamamientos civiles.—Por la dirección general de Obras públicas a D. Felipe Martínez.

Renovación de títulos.—La junta de la deuda pública anuncia que los tenedores de las carpetas números 5.865 al 6.079 pueden pasar a la tesorería de la misma a recoger los nuevos documentos equivalentes a los títulos del 3 por 100.

Arrendamiento de una dehesa.—Se hace en remate estrajudicial que tendrá efecto el día 28 de abril en esta corte, casa habitación del escribano de su número D. Miguel Díaz Arévalo, calle de Capellanes, núm. 1, cuarto principal de la derecha.

Orden de la plaza.—Servicio para hoy.—Parada.—Baza y Bergara.—Jefe de día.—Señor comandante capitán de infantería de Borbon, D. José Lorenzo Mariño.

Citaciones judiciales.—Por el juzgado de las Vistillas, a D. Faustino Zanetti; por el del Norte, a Valentín Rodríguez y Giménez y Manuel López y Díaz; por el de la

Universidad, a concurso de acreedores de doña María Josefa de Irundina.

Suabatas.—Por la dirección general de Obras públicas, se anuncia la de las obras de reforma de la carretera de cuesta de Castilleja a Badajoz a cuenta de la Media Fanega, en 1.409.800 rs. 31 cents.

Defunciones.—Ha fallecido en Alcalá de Henares, D. Fernando de Santisteban y del Hierro.

Teatro de Novedades.—La empresa de este teatro ha establecido un despacho de billetes en el kiosco de la Puerta del Sol, frente a la calle de Espoz y Mina, donde se venderá la mitad de las localidades, y la otra mitad en el propio despacho del teatro.

Llamamientos militares.—Por la secretaría del gobierno militar se cita a Caretano Pita y Juan Agero, y por la fiscalía del Estado Mayor de plaza a Joaquín Barques Elena.

Llamamientos civiles.—Por la dirección general de Obras públicas a D. Felipe Martínez.

Renovación de títulos.—La junta de la deuda pública anuncia que los tenedores de las carpetas números 5.865 al 6.079 pueden pasar a la tesorería de la misma a recoger los nuevos documentos equivalentes a los títulos del 3 por 100.

Arrendamiento de una dehesa.—Se hace en remate estrajudicial que tendrá efecto el día 28 de abril en esta corte, casa habitación del escribano de su número D. Miguel Díaz Arévalo, calle de Capellanes, núm. 1, cuarto principal de la derecha.

Orden de la plaza.—Servicio para hoy.—Parada.—Baza y Bergara.—Jefe de día.—Señor comandante capitán de infantería de Borbon, D. José Lorenzo Mariño.

Citaciones judiciales.—Por el juzgado de las Vistillas, a D. Faustino Zanetti; por el del Norte, a Valentín Rodríguez y Giménez y Manuel López y Díaz; por el de la

Universidad, a concurso de acreedores de doña María Josefa de Irundina.

Suabatas.—Por la dirección general de Obras públicas, se anuncia la de las obras de reforma de la carretera de cuesta de Castilleja a Badajoz a cuenta de la Media Fanega, en 1.409.800 rs. 31 cents.

Defunciones.—Ha fallecido en Alcalá de Henares, D. Fernando de Santisteban y del Hierro.

Teatro de Novedades.—La empresa de este teatro ha establecido un despacho de billetes en el kiosco de la Puerta del Sol, frente a la calle de Espoz y Mina, donde se venderá la mitad de las localidades, y la otra mitad en el propio despacho del teatro.

Llamamientos militares.—Por la secretaría del gobierno militar se cita a Caretano Pita y Juan Agero, y por la fiscalía del Estado Mayor de plaza a Joaquín Barques Elena.

Llamamientos civiles.—Por la dirección general de Obras públicas a D. Felipe Martínez.

Renovación de títulos.—La junta de la deuda pública anuncia que los tenedores de las carpetas números 5.865 al 6.079 pueden pasar a la tesorería de la misma a recoger los nuevos documentos equivalentes a los títulos del 3 por 100.

Arrendamiento de una dehesa.—Se hace en remate estrajudicial que tendrá efecto el día 28 de abril en esta corte, casa habitación del escribano de su número D. Miguel Díaz Arévalo, calle de Capellanes, núm. 1, cuarto principal de la derecha.

VAPORES - CORREOS.

AL LOPEZ Y COMPAÑIA. SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD EN COMBINACION CON LOS FERRO-CARRILES DE MADRID Y PARIS. SALIDAS DE ALICANTE. Para MARSELLA todos los miércoles a las once de la mañana.

EL GUIA DE LOTERIAS.

A 4 REALES AL MES, ASI EN MADRID COMO EN PROVINCIAS. Sale cuatro veces al mes: cada el 3 por 100 de la suscripción a la beneficencia, y reparte cada mes varios regalos en metálico.

EN SOMBRILLAS, ABANICOS, PARAGUAS Y BASTONES.

POR DERRIBO. FORZOSA LIQUIDACION.

Los restos de las existencias procedentes del establecimiento, calle de Postas, núm. 24, con motivo del derribo de la casa, se han trasladado a la Concepción Gerónima, núm. 13, tienda, en donde a fin de concluirlos, se hará toda la rebaja posible sobre los bajos precios establecidos antes.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE INCENDIOS DE CASAS EN MADRID.

Los señores socios o sus apoderados pertenecientes a esta sociedad, se servirán concurrir a verificar los pagos de un repartimiento de medio real por cada mil, acordado por la dirección, a casa del tesorero D. Gregorio de Angulo (Trasvía) calle de Postas, número 23, tienda drogueria, cesando de las diez de la mañana a las dos de la tarde los días no feriados, y durante el término de un mes; llevando para ello el resguardo de su póliza, o el número que tenga.

MANUAL DEL AGRICULTOR, DEDICADO AL HIJO DEL CULTIVADOR.

Consta de un tomo en 8.º de 472 páginas, con láminas, a 14 rs. en rústica y 16 en pasta: en provincias 16 en rústica.

TERCERA EXPOSICION DEL

gigantesco Cielorama, nunca visto en España, el cual se ve con la auxilia de 100 lentes de la circunferencia de 50 centímetros cada uno, y este telescopio redondo con otros 72 lentes, situado en el pasaje de Recoletas, al lado del palacio de Salamanca.

Descripción de las vistas.

- 1.º Bombardeo de Gasta, visto desde el mar.
2.º Panorama general de Roma y de sus antiguos monumentos.
3.º Panorama general de Florencia.
4.º Panorama de la ciudad del Lago de Como.
5.º Iluminación extraordinaria de la gran plaza de San Marcos en Venecia, con 100.000 luces, para celebrar la llegada de Fernando I, en 13 de octubre de 1838.

MUSICA.—SE HA PUBLICADO

la primera entrega de la Colección encargada de los mejores obras musicales del maestro Estaba en parte con orquesta y con reducción de esta a solo órgano.

CON MOTIVO DEL DERRIBO

de la casa calle Mayor, núm. 20, la profesora de partos que vivía en la misma, Doña Dionisia Turbe, se ha trasladado a la plazuela del Ángel, núm. 14, principal.

SE SUBARRIENDA UN CUAR-

to segundo decante, próximo a la calle de la Luna y Ancha de San Bernardo, su precio de 6 rs. diarios: en el molino de chocolate calle de Silva, esquina a la de la Luna, darán razon.

PROCEDENTES DE LAS ME-

jores lagunas de Africa, se ha recibido un gran surtido de sanguijuelas de primera clase. Se despachan a 25 rs. ciento, calle de Sevilla, núm. 11, tienda de gomas.

BOLSA DE MADRID DE AYER

Table with columns: Cotización Oficial, Cuentos, Operaciones, etc. for the Madrid stock exchange.

CAMBIOS

Table showing exchange rates for various provinces and currencies.

SE VENDE UN OFICIO DE

Slos enajenados de la Corona. El que quiera interesarse en su compra puede dirigirse a D. Juan Goya, escribano, por Estalla en Abarca, quien dará cuantos antecedentes se le pidan.

206 LA VIRGEN

—Partimos! exclamó con alegría; me parece que al presente iría con vos hasta el fin del mundo. —No temáis la distancia, que os voy a pagar el viaje que yo tengo; desfogad de llevaros mis libros...

207 DEL LIBANO.

Era el Mediterráneo que reflejaba los blancos resplandores de la luna. No pedí deciros mi emoción cuando descubri este mar en cuyas olas se está bañando mi patria...

208 DEL LIBANO.

Dos de mis compañeros, Fatima y Mallekorn, traheron un vaso de consolar. No pude ocultar el nombre que iba confundido en mis suspiros; prosiguió Mirna...

206 LA VIRGEN

—Partimos! exclamó con alegría; me parece que al presente iría con vos hasta el fin del mundo. —No temáis la distancia, que os voy a pagar el viaje que yo tengo; desfogad de llevaros mis libros...

207 DEL LIBANO.

Era el Mediterráneo que reflejaba los blancos resplandores de la luna. No pedí deciros mi emoción cuando descubri este mar en cuyas olas se está bañando mi patria...

208 DEL LIBANO.

Dos de mis compañeros, Fatima y Mallekorn, traheron un vaso de consolar. No pude ocultar el nombre que iba confundido en mis suspiros; prosiguió Mirna...

206 LA VIRGEN

—Partimos! exclamó con alegría; me parece que al presente iría con vos hasta el fin del mundo. —No temáis la distancia, que os voy a pagar el viaje que yo tengo; desfogad de llevaros mis libros...

207 DEL LIBANO.

Era el Mediterráneo que reflejaba los blancos resplandores de la luna. No pedí deciros mi emoción cuando descubri este mar en cuyas olas se está bañando mi patria...

208 DEL LIBANO.

Dos de mis compañeros, Fatima y Mallekorn, traheron un vaso de consolar. No pude ocultar el nombre que iba confundido en mis suspiros; prosiguió Mirna...

206 LA VIRGEN

—Partimos! exclamó con alegría; me parece que al presente iría con vos hasta el fin del mundo. —No temáis la distancia, que os voy a pagar el viaje que yo tengo; desfogad de llevaros mis libros...

207 DEL LIBANO.

Era el Mediterráneo que reflejaba los blancos resplandores de la luna. No pedí deciros mi emoción cuando descubri este mar en cuyas olas se está bañando mi patria...

208 DEL LIBANO.

Dos de mis compañeros, Fatima y Mallekorn, traheron un vaso de consolar. No pude ocultar el nombre que iba confundido en mis suspiros; prosiguió Mirna...

206 LA VIRGEN

—Partimos! exclamó con alegría; me parece que al presente iría con vos hasta el fin del mundo. —No temáis la distancia, que os voy a pagar el viaje que yo tengo; desfogad de llevaros mis libros...

207 DEL LIBANO.

Era el Mediterráneo que reflejaba los blancos resplandores de la luna. No pedí deciros mi emoción cuando descubri este mar en cuyas olas se está bañando mi patria...

208 DEL LIBANO.

Dos de mis compañeros, Fatima y Mallekorn, traheron un vaso de consolar. No pude ocultar el nombre que iba confundido en mis suspiros; prosiguió Mirna...

206 LA VIRGEN

—Partimos! exclamó con alegría; me parece que al presente iría con vos hasta el fin del mundo. —No temáis la distancia, que os voy a pagar el viaje que yo tengo; desfogad de llevaros mis libros...

207 DEL LIBANO.

Era el Mediterráneo que reflejaba los blancos resplandores de la luna. No pedí deciros mi emoción cuando descubri este mar en cuyas olas se está bañando mi patria...

208 DEL LIBANO.

Dos de mis compañeros, Fatima y Mallekorn, traheron un vaso de consolar. No pude ocultar el nombre que iba confundido en mis suspiros; prosiguió Mirna...